
令和５年（2023 年）11 月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

令和５年 12 月８日（金） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 吉 嶺  努 

(自民党・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

２ 健康行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

那覇市の在宅福祉サービスを継続して提供す

るため今解決しなければならない課題はいくつ

あり、またその解決策はあるか伺う 

 

 

(１) 令和５年度より那覇市乳幼児健診におけ

るお薬相談でこれまで何件の相談があり、ど

のような相談内容であったか。またお薬相談

コーナー設置の評価について伺う 

 

(２) 小児向けインフルエンザ予防接種助成の

必要性について伺う 

 

(３) 中国で原因不明の呼吸器感染症が流行し

ていることについて見解を伺う 

 

 

 市町村地域防災計画の「要配慮者利用施設一

覧」に掲載された施設は、避難確保計画の作成、

避難訓練の原則年１回以上の実施、市町村長への

訓練結果の報告が義務となったが、その進捗確認

について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 永 山 盛太郎 

(にぬふぁぶし那覇) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

(１) 学校トイレの洋式化について 

 

  ① 本市の学校トイレの洋式化率を伺う 

 

  ② 全校への洋式化完了時期について伺う 

 

  ③ 校舎以外（体育館、運動場設置等含む）

の洋式化率について伺う 

 

(２) 児童生徒の県外派遣費補助について 

 

  ① 昨年度の実績について伺う 

 

  ② 年1回の派遣費補助の見直しについて伺う 

 

 

 道路照明灯の設置、管理について 

 

(１) 今後新規の道路照明灯の設置は行うのか

伺う 

 

(２) 維持、補修はどのように管理しているのか

伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 山 田 マドカ 

（ ニ ラ イ ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 支援対象児

童等見守り強

化事業につい

て 

 

２ 児童館につ

いて 

 

 

 

３ コロナワク

チンについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 子どもの居

場所について 

 

 

 

 

 

５ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 岐阜市などの先進地を参考に今年度から始ま

った支援対象児童等見守り強化事業について、そ

の後の進捗と課題について伺う 

 

 

 指定管理料の算定基準及び指定管理施設に対

する指定管理料と直営とした場合の必要経費の

比較について伺う 

 

 

 11 月 29 日の疾病・障害認定審査会（感染症・

予防接種審査分科会新型コロナウイルス感染症

予防接種健康被害審査第二部会）審議結果におい

て進達受理件数 9,522 件のうち、5,357 件が認定

された。そしてコロナワクチン接種後に死亡一時

金または葬祭料に係る件数として 1,040 件のう

ち 377 件も認定を受けている。このうち那覇市か

らはどの程度含まれているのか伺う 

 

 

 先日８カ所のこどもの居場所より補助金増額

の陳情が提出されたが、2021 年度から 875 万円、

630 万円、680 万円とほぼ横ばいである。那覇市

の子ども食堂への補助金を今後増額する予定は

あるか見解を伺う 

 

 

 日焼け止めに含まれる成分がサンゴの白化現

象の要因とされ、ハワイやフロリダ等で法規制が

されている。本員もこれまで何度か質問に取り上

げたが、その後の進捗について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 普久原 朝 日 

（立憲なは） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 人事行政に

ついて 

 

 

 

２ 生活保護に

ついて 

 

 

３ 学校行政及

び事務手続に

ついて 

 

 

 

４ 不法投棄に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 ハラスメント問題について 

 ハラスメントの相談件数、メンタル不調により

休んでいる職員数 

 

 

 物価高騰により市民生活が苦しい状況にある。

生活保護受給者の現状について伺う 

 

 

(１) 産業医について 

   

(２) 公立小中学校での遠足バス代の負担につ

いて 

 

 

 安里十字路付近の不法投棄についてこれまで

の経緯及び現状 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 平和行政に

ついて 

 

 

 

 

 

２ 都市行政に

ついて 

 

 

 

３ 文化行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 学校行政に

ついて 

 

 

５ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

６ 都市行政に

ついて 

 航空自衛隊のアクロバット飛行チーム「ブルー

インパルス」が 12 月 10 日の「美ら島エアーフェ

スタ 2023」で曲技飛行をする 

 飛行の中止を求めるべきである。市長の見解を

問う 

 

 

那覇市安謝福祉複合施設におけるＰＦＯＳ含

有泡消火薬剤の切替えの事業について、見解と取

組を問う 

 

 

(１) パレット市民劇場は多くの市民県民が利

用する施設であり、利用者の命と安全を確保

するための天井耐震化事業は、早急に対応す

べきとの強い指摘が決算審査中にあり、当該

事業にあたっては、必要な予算を速やかに確

保し、一日も早く完成するよう、適切な措置

を講じることを強く要望する、附帯決議が

2023 年 10 月４日に全会一致で可決された。

見解と取組を問う 

 

(２) 那覇文化芸術劇場なはーとについて 

稼働率の向上について見解と取組を問う 

 

 

学校現場でのパワハラ・セクハラについて、見

解と取組を問う 

 

 

那覇市内の自衛隊基地内における、ＰＦＡＳ等

の環境汚染について 

 基地内水路の環境汚染が続いている。見解と取

組を問う 

 

 

宇栄原３丁目のマンション建設について 

 ８月に行われた建築会社による建設説明会の

内容が不十分とのことで、改めて建設に関する説

明会を求める嘆願書が、道路の地権者や隣接する

住民から、署名を添えて提出されている。見解と

取組を問う 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

７ 保健行政に

ついて  

 

 

 

 

８ 福祉行政に

ついて 

(１) 産後ケア事業について、概要を問う 

 

(２) 2022 年度決算の健康増進課の国庫補助金

に係る事務手続きについて、概要を問う 

 

 

 加齢性難聴者の補聴器購入助成制度の概要を

問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、代表監査委員、 

  関係部長 
 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 中 村 圭 介 

（無所属の会） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 協働による

まちづくりに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ ＳＤＧｓの

推進について 

 

 

３ 中心市街地

の活性化につ

いて 

 

 

 

(１) なは市民協働プラザは、旧銘苅庁舎時代か

ら数えて 20 年が経過しており、修繕が必要

な個所も散見されている。協働によるまちづ

くりの拠点としてだけではなく、避難所とし

ても活用されていることから、適切な維持管

理が求められている。施設の状況を問う 

 

(２) なは市民活動支援センターの若者の利用

促進を求めてきた。若者の利活用の現状と利

用方法変更の検討状況を問う 

 

(３) 協働によるまちづくりを深化させるため

に、一昨年度は協働の手引きを作成し、昨年

度は小学校区まちづくり協議会の意義や課

題について整理してきた。それらの知見から

小学校区コミュニティ推進方針を改定すべ

きである。見解を問う 

 

(４) メカルフェスなどの協働プラザに入居す

る施設が協働して開催するイベントの充実

について総務部、市民文化部、経済観光部、

消防局それぞれの見解を問う 

 

 

 今年度もＳＤＧｓシンポジウムが行われた。今

年度の成果と今後の施策を問う 

 

 

 なはのまちぐゎーの価値について、2019 年の

議会答弁の中で経済観光、文化、福祉、居住環境

の観点から答弁を求めた。その際に当時副市長で

あった知念市長は「先ほどから各部においていろ

んな切り口からマチグヮーについて答弁をしま

したけれども、ここにウチナーンチュが長い時を

かけて築き上げた独特の文化、風土、それから慣

習が凝縮されたまちであり、我々はそれを守って

いかないといけないというのは重々認識してい

るところでございます。」と答えている 

そして先日なはーとで行われたなはーとダイ

アローグでも市長は文化について、どのような文

化も失われてもよい文化などはないという趣旨

の発言があった 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 学校教育に

ついて 

 

 

  

 急速に景色が変わりゆくまちぐゎーで、那覇市

が大事にしていきたいまちの姿が変わってきて

いる現状に対し、粘り強い関わりが求められてい

る。以下問う 

 

(１) 騒音防止条例についての検討の進捗を問う 

 

(２) 希望ヶ丘公園の隣地に新たに集合飲食店

の建設が始まっている。希望ヶ丘公園の暗が

りを減らし、歩きやすく安心して利用するた

めに早期の環境整備が必要ではないか。治安

維持の観点、にぎわい創出の観点からの見解

と公園の再整備について見通しを問う 

 

(３) 第一牧志公設市場の「沖縄の食の魅力の発

信」についての取組と、外小間の整備の状況、

調理体験室の活用状況を問う 

 

 

 那覇市が全小中学校に配置している教育相談

事業の支援員の働き方の改善が求められている。

コロナ禍で不登校の生徒が増え、教育相談室の重

要性が高まるなか、週４日、１日４時間の勤務で

は対応が難しくなっている。教育相談室をしっか

り整備し、子どもたちが学校にいけるようになる

までの間、安心して通えるようにしなければなら

ない。不登校傾向にある生徒のケアを手厚くする

ことは、ひいては学級担任をはじめとした教職員

の負担軽減にもつながる。現状と課題について以

下問う 

 

(１) 各学校の教育相談室の有無と空調など学

習環境の整備の現状を問う 

 

(２) 支援員の勤務を週４日、１日４時間から、

週５日、１日８時間にすべきである。見解を

問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 上 原 仙 子 

(自民党・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 社会教育部

門の市長部局

への移管につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 今年度行われた那覇市総合防災訓練について

以下伺う 

 

(１) 訓練の実施状況について 

   

(２) 課題について 

 

(３) 今後の取組について 

 

 

 保育士の処遇改善、保育士確保、保育園の運営

等において、様々な課題を抱える保育園や保育士

の現場の声を聞き、改善に向けて共に取り組まな

ければならないと考える。本市ではどのような対

応を行っているのか伺う 

 

 

(１) 部活動の地域移行は、教員の負担軽減を進

める観点からも早くから求められてきたが、

今般の教員アンケートにおいてもその対応

が求められていることがわかった。その対応

のために、地域スポーツ団体や人材育成とい

った地域連携など、多岐にわたる課題への取

組と財政的な支出を伴う点から、スポーツ部

門の市長部局への移管が必要ではないか。見

解を伺う 

   

(２) かねてから公民館や図書館部門について

移管を求めてきたが、その進捗を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 大 城 幼 子 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 住まい支援

の強化につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ がん患者支

援について 

 

 

 

３ ジェンダー

平等について 

 

 

 

 

(１) 厚生労働、国土交通、法務の３省が、こと

し７月に、住宅の確保に配慮を要する人（要

配慮者）に対する居住支援策などに関する合

同の検討会を立ち上げ、住まい支援強化の議

論をスタートさせている。内容と動向を伺う 

   

(２) 住宅セーフティーネット法に居住支援協

議会の設立がうたわれている。本市としての

考えを伺う 

 

(３) 相談から住まいの確保、入居後の支援ま

で、一貫した支援の構築が求められているこ

とから、本市では、住宅部局と福祉部局が連

携を図り、情報の共有や施策の研究に取り組

んでいると伺っている。その状況や成果を伺う 

 

 

令和６年度実施計画の新規事業に、がん患者の

ためのアピアランスケア事業が計上されている

ことを評価する。同事業を行う意義と内容を伺う 

 

 

（１） ジェンダー平等とＳＤＧsについて 

国連広報センターの根本かおる所長は、

ＳＤＧs 達成に向け、今後インパクトのあ

る対策が必要であるとして、その中でも日

本はジェンダー平等の分野を推進するべ

きと指摘している。見解を伺う 

 

（２） 那覇市男女共同参画事業について、以下 

伺う 

 

① 本市の審議会等への女性の登用状況 

 

② 那覇市男女共同参画会議の取組状況 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 當 間 安 則 

（無所属クラブ） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ ＧＩＧＡス

クール構想に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 障がい福祉

について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 中心商店街

アーケード再

整備について 

 

 

 

４ 公園整備に

ついて 

 

 

 

 

 

 

政府による「ＧＩＧＡスクール構想」により一

人一台の端末が配備されておよそ３年が経つ。以

下伺う 

 

(１) 配備当初の状況を伺う 

   

(２) 現在のＷｉ－Ｆｉ環境と端末の活用状況

について伺う 

 

(３) 破損や故障、紛失等の現状を伺う 

 

(４) 端末更新について伺う 

 

 

(１) 現在の就労継続支援Ａ型及びＢ型、就労移

行支援事業所設置数と利用者数について伺う 

   

(２) 就労定着支援事業所設置数と利用者数に

ついて伺う 

 

(３) ヘルプマークの現状を伺う 

 

 

(１) 市場中央通り第一アーケードの進捗を伺う 

   

(２) 当該アーケードの総工事費及び本市の負

担金について伺う 

 

 

 本市のゲートボール場整備の現状を伺う 

【答弁を求める者】 

  副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年 12 月８日（金） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 翁 長 俊 英 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 経済問題に

ついて 

 

 

 

 

２ ハーリー会

場の移設につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 2024 年問題とはどういうことか 

   

(２) 沖縄における物流業界の現状と影響と対

策を問う 

 

 

(１) 現状の課題について 

   

(２) 移設先の検討と進捗状況について 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


